

GUITARRA.

I.

Templa tu guitarra, Santiago Buen hombre, y acompáñame—Los tiempos son duros—Te acuerdas cuando la juventud hacía latir nuestros corazones; cuando huevas amadas, hoy las laboriosas madres de nuestros hijos, ébrias de dicha y de amor se abalanzaban a comprar del cielo que tocaban nuestras guitarras? Que cambio!... En vano el hombre, con el curso de los años, ve sucederse las estaciones y los campos, marchitos por el soplo del invierno, reverdecer bajo el halo tibio de Setiembre, su vida así tiene mas de una primavera!

Para nosotros han llegado las nubes del Otoño; tratamos de amenizar nuestro ocio con el instrumento que acompaña nuestros cantos de amor, cantando lo que nuestros ojos ven. Vivimos en tiempos felices para reír... ó para llorar—Cuestión de gusto ó de temperatura:

No saludaremos al empezar nuestros cantos. En otros tiempos se seguía la atenta política Francesa, ó los nobles modales de la caballería Española; hoy todo Americano debe imitar los Estados Unidos cuya divisa es: el tiempo es dinero. Así lo ha declarado el oráculo, el Júpiter Argentino: los rayos y los laureles adoran su frente, a modo de cabellera; en su fisonomía redonda si no reconoces el tipo Árabe es que no tienes buena vista... ó que no has leído los *recuerdos de Provincia*.

Pero no. Movilidad de las cosas humanas—y de ciertas cabezas—pasaron ya aquellos tiempos. El cañón de Sedan, de Metz y de París ha hecho em palidecer el astro de los Estados Unidos. Sedan ha hecho subir la química de la escuela Alemana de 50 º; Metz ha hecho subir su física de 40 grados y París ha probado la incontestable superioridad de su erit ó histórica.

Las batallas Prusianas al fusilar las mujeres de Bazailles han muerto la Academia de las Ciencias y, al fusilar las mujeres de Assy, han muerto la Sorbonne.

Toma la lista de los profesores de nuestros colegios Nacionales, la de los que llegan y la de los que están por llegar: todos son Alemanes. Nuestros hombres de estado, de rodillas ante el sol naciente; adoran el Dios Exito. Así, y de un modo tan riguroso aunque menos cómico, el *incréible*, sabio en nudos de corbata, profundo en aceite del pelo, adora los decretos de la moda.

Así va el mundo: hace poco éstabamos amenazados de hablar de la farná; hoy estamos amenazados del régimen de la berza ácida.

Abra los ojos, Santiago, admire la marcha del progreso y los adelantos de la virtud: hace 2000 años Cato decía vivan los vencidos! Hoy se dice: vivan los vencedores!

Aprenda también como dos naciones, de las mas ilustres que hayan aparecido sobre la faz de la tierra han podido ser impulsadas a desgarrarse. Francia, falta de valor cívico, cansada de los bandidos titulados Jacobinos, se entregó un día en manos de un des; nota, cuyo nombre recordaba su mas brillante gloria militar—su vicio nacional.

Del otro lado del Rin un grupo de hombres, envigamentados bajo la doble disciplina del sistema militar y del sistema feudal, a nombre de peligros imaginarios se apoderan de la direccion de los negocios de la noble Alemania y se pretesto de unificarla la Prusianisan.

Así en Lonato el pueblo órdulo, porque es el pueblo honrado, cayó en una trampa del Anibal moderno. Seis mil alemanes se entregaron al general Bonaparte que habian sorprendido escoltado de mil hombres, haciéndolos creer este que habian caído en medio del ejército Franceses entonces en Castiglione.

El despoza Prusiano ha espiado el despoza Franceses; quebrantado por los años y embrutecido por el ejercicio del poder absoluto; Francia, descansando so-

bre su cama de fuereles, está entregado a los artes de la paz: el instante es propicio, es preciso a todo trance sorprender el leon dormido—El incidente del Luxemburgo aborta y se arregla pacíficamente—Sin embargo, no se puede perder semejante oportunidad: Guillermo tiene 1,200,000 hombres listos y Napoleón no tiene 400,000. Se imagina entonces poner un príncipe Prusiano sobre el trono de España y el artificio da el resultado deseado, ya sabes lo demas.

Alemania ha visto sus impuestos duplicarse y el yugo Prusiano arrebatarle su libertad y su bienestar y sin embargo no se ha representado todavía mas que el primer acto del drama. Francia, cuyas desgracias se resiste a trazar la pluma, afila con una mano los trozos de sus espaldas, y con la otra restaña sus heridas: su verginosa actividad hace frente a todo, añela la hora del desquite.

En medio de nuestra tan decantada civilización, cuanta sangre y cuantas lágrimas pueden todavía hacer derramar una docena de bandidos!

Pero, Santiago, dejemos hoy estos asuntos lejanos y lúgubres para cantar la primera vez las cosas mas risueñas de nuestra tierra.

Pilar.

El aspecto que actualmente presenta este pueblo es ya otra cosa: hemos quedado agradablemente sorprendidos de las notables mejoras que se han introducido en su Administración local de cuatro meses a esta parte.

El Juzgado el Sala Municipal desde su exterior da pruebas de que sus autoridades velan en todo sentido por el bien público y buen desempeño de sus deberes. En su interior, aunque con sencillez, se nota buen gusto y un tanto de carácter oficial muy oportuno.

En el departamento de la derecha dá acceso una puerta a la Biblioteca Popular, sobre la cual se lee tan interesante lema, echándose de golpe a la vista los dos comandos armarios de vidrieras que por momentos deben reñirse de libros que, por valor de 8000 pesos se están esperando; una hermosa mesa dedicada a la lectura, alfombrado, picos a kerose y sillal forman el conjunto de esta sala. No debemos dejar de consignar aquí que este gigantesco paso se debe, como todas las reformas introducidas, a su activo y simpático Juez de Paz D. Ro que Cainzo, quien, por medio de su concienzudo palabra todo lo facilita y lleva a cabo con el concurso del vecindario que a todo se presta oyendo a tan digno mentor.

La base de esta institución son 7000 pesos, mas ó menos que ha reunido por suscripción, de los cuales han enviado 4000 para libros (que producen ocho), y el resto ha empleado en muebles y útiles, tratando en seguida de establecer una cuota por suscripción mensual para hacer frente a los gastos ordinarios de la Biblioteca, la que se instalará el próximo 25 de Mayo.

Siguiendo a grandes rasgos la descripción de este edificio público, se encuentra el cuartel destinado a la partida policial: es un local de buen tamaño, muy aseado, con su pequeño arsenal de veintinueve sables y doce carabinas a pistón, nuevas, recientemente recibidas, colocadas simétricamente en un parante construido al efecto.

Signe la Cárcel. Este es otro departamento bastante seguro, hijiente y bien arreglado, con tarimas para los detenidos por causas leves y provisto de los útiles de mayor seguridad para los criminales. Por último, un corralon todo cercado de pared para los caballos del servicio.

Debemos agregar aquí, que la partida mandada por un Teniente bajo las instrucciones del Juez de Paz, se espide a satisfacción; quedando, ademas, por turno dos hombres de servicio en la Prevención todas las noches, y el Teniente

y sargento con orden de tener en su casa caballo listo para prestar auxilio en cualquier momento a altas horas de la noche.

Adherido a este edificio está el de Escuela de Varones: es un salon poco cómodo por su estrechez aun que de buen largo; en el que se acaba de construir un piso de tabla que tanto reclamaba, habiéndose nos informado que pronto se practicarán en él otras reformas necesarias. La clase dirigida por el infatigable Preceptor Sr. Diggle, satisface al vecinario, habiendo adhirido el aprecio general por su consagración i fino trat.

El Templo también ha mejorado mucho en su interior: se ha pintado i durado el altar mayor, i actualmente se concluyen cuatro altares nuevos ya colocados, en cuyos gastos han tomado parte muchos vecinos, i una de las principales el Sr. D. Gregorio Ponce de Leon.

Tratando de celebrar el próximo aniversario del gran día de la Patria, el Sr. Juez de Paz nombró una comisión compuesta de siete vecinos para encargarse del arreglo i direccion de la fiesta, la que empezará por el salud i al Sol cantando los alumnos de la Escuela el Himno Nacional, quienes vertían traje igual; habrá gran embudoeramiento, corrida de sortija, por comparsas uniformes, i por la noche: fuegos, iluminación i un magno baile en los Salones de la Municipalidad.

Entre otras cosas, se proyecta el establecimiento del alumbrado público a kerose, la encuademación del archivo del Juzgado i la impresión del Registro de Marcas del partido.

Todos están de parabienes por el impulso que toma el Comercio i por el precio que adquieron los edificios con el aumento de población.

Los campos, florecientes, i con el incremento que toman los frutos del pais se augura un brillante porvenir para este pueblo.

Acaba de venderse una estancia en la cantidad de 110,000 \$ al contado.

El barrio de San Fermin marcha a vanguardia; allí existe una Peluquería i mercería de San Fermin, i se dice que pronto se abrirán varias casas de artes i negocios, que se titularán Sastrea de San Fermin, Almacén de San Fermin, Panadería de San Fermin, i Zapateria de San Fermin.

No hemos de concluir esta narración de los progresos del pintoresco pueblo del Pilar sin hacer un justo i bien merecido elogio del modesto pero confortable Hotel de la Prña situado en el barrio San Fermin, llamando muy especialmente la atención de los transeuntes para que dirijan allí sus pasos; por que su inteligente director el Sr. D. Custodio Benítez es hombre de buen agrado para sus clientes, sirve excelentes manjares, proporciona buenas i aseadas camas i es, sobre todo, módico en sus precios.

Felicitando, pues, al unido vecindario del Pilar por sus notables progresos i armonía nos despedimos agradecidos a las atenciones que nos han dispensado en nuestra visita.

Z.

Mercedes.

(DE NUESTRO CORRESPONSAL.)

Las lluvias de Marzo y Abril han cambiado completamente la faz de los campos, hoy de un verdor primaveral, en todo el Norte y Oeste. El hacedado triste y abatido, ahora dos meses, sin saber adonde dirijirse para salvar sus haciendas, respira alegre y festivo viendo asomar horizontes de esperanza y porvenir. Este bienestar se hace extensivo a nuestros centros, cuyos progresos y adelantos nada ni nadie puede contener. Sin dudar que los edificios de azotea todas, que en estos momentos están en construcción, pues, que, sabrán Vds. que los techos de paja, zinc y otros por el estilo han sido definitivamente

mente escludos. Multitud de edificios han sido rebocados desde mi última, dando así mayor belleza a la población y su perspectiva cada día mas animada.

Las propiedades van tomando cada vez mas valor. Se han hecho ventas excelentes é inesperados precios. Las casas de Larroque, Fontan y Napoleón, vendi las en remate por concurso ó liquidación testamentaria han alcanzado también inmejorable resultado.

Volviendo a lo rural, sin dejar llamar la atención las ventas últimamente hechas en remate por cuenta de la testamentaria de Achaval. Hacienda vacuna al corte se ha vendido a 221 \$ cabeza, ovejas también al corte, a 38 \$ S. D. Gregorio Lezama ha sido el comprador y por lo que se ve esto es de un buen augurio para la campaña.

Se han hecho ventas de varias majadas al precio de 35 \$ por ovejas regularmente buenas y se dice que hasta 36 y 37 \$. Esto es de por sí muy elocuente y nos abstiene de todo comentario. La misma testamentaria de Achaval ha vendido dos lotes de campo á razon de mas de millon y medio de pesos la legua. A este mismo precio se han realizado ventas de diversas fracciones de campo. La campaña marcha hácia un gran porvenir, siendo su estado actual rico y floreciente.

La Municipalidad de este lugar propende activamente al desarrollo de la renta pública y de los progresos materiales. La obra del nuevo Cementerio está al concluirse. El cerco solamente cuesta cien mil pesos. Trata también de una concesion al Sr. Gentile para el cultivo del gusano de seda y el establecimiento de una fábrica.

Los veredones de cuatro varas ordenados a los propietarios de las calles anchas adornadas de arboles van siendo una realidad que hermosa y realza la Ciudad, transformándolas en un hermoso paseo con fueros de *voulevard*. Un gran número de estos veredones son de piedra. Las veredas de los cuatro frentes de la plaza se hacen también de baldozas y de una anchura conveniente, según disposicion dictada. Todo el vecindario acata al fin las ordenanzas municipales.

El atrio del templo y la vereda de su costado serán también de baldozo y los escalones ó gradas de mármol. Para esto la Corporacion ha votado los fondos necesarios.

El alumbrado público, cada día mejor atendido, ha sido aumentado considerablemente.

La enseñanza es protegida en todos sus ramos; y las diferencias que parecían surgir con motivo de las próximas elecciones municipales toman un aspecto consolador y conciliador á la vez. La administración en general, acredita los mejores sentimientos de buena armonía é inteligencia, trabajando la autoridad con los mas entusiastas propósitos, hácia la union y al engrandecimiento. En una palabra, Mercedes, moral y materialmente progresa admirable y maravillosamente.

La viruela, el tifus, otras fiebres malignas y dolencias de otro carácter imperan de una manera alarmante. Las víctimas que hace la viruela son considerables é inquietan seriamente los espíritus. El estado sanitario no es alagueno. En una sola familia, la de Norri ga, son siete los enfermos en tratamiento. Es horrible!

Los cambios atmosféricos que se operan, influyen muy directamente sobre el estado de la población.

Las hermanas de la Misericordia funcionan a satisfaccion de todos en el establecimiento de educación que han fundado. Pronto tratarán del edificio y capilla que proyectan construir.

El hermoso edificio en construcción para Sacursal del Banco, toca su fin. A fines de Mayo ó Junio será ocupado por el establecimiento. Es una obra llevada a cabo con toda la seriedad que requiere su importancia. No se han ahorrado los medios indispensables á su